

# INTENSO MOVIMIENTO del Campesinado de todo el país apoyando el

## Proyecto de ley presentada por nuestra fracción en el Congreso, para que sean los patrones quienes deben comprar las herramientas de sus peones

En el expediente respectivo que se halla en la Secretaría del Congreso, se encuentran agregados muchos memoriales dirigidos a la Cámara Legislativa, por centenares de campesinos de diferentes regiones de la República, en que piden a los señores diputados acoger ese proyecto de ley presentado por nuestros camaradas Manuel Mora Valverde y Efraim Jiménez Guerrero y emitir el Decreto correspondiente. El campesinado en general ha visto con beneplácito esa iniciativa y en cada uno de dichos memoriales, se exponen razones en abundancia recomendando el mencionado

proyecto. Por falta de espacio no es posible a TRABAJO publicar íntegros esos documentos que son el exponente de la buena acogida que el proyecto ha tenido en la clase laborante del campo y menos publicar tantísimas firmas que los suscriben. Sin embargo, para dar una idea a nuestros lectores vamos a publicar el número de firmas recogidas en los diferentes lugares, con la advertencia que no podremos referirnos a todos los memoriales, porque aún continúan llegando a la Secretaría del Congreso, los cuales no hemos podido tomar nota, ofreciendo hacerlo en

la semana venidera. El memorial que mandaron los campesinos de San Isidro de Coronado, contiene 83 firmas, el de Escosá contiene 14, el de Turrialba 36 el de Pavas 24 el de Paraíso 134 el de San Nicolás de Cartago 25, el de Puntarenas 39, el de San Rafael de Heredia 130, el de la ciudad de Cartago 48 el de Alsajuela y algunos de sus distritos 135 el de Atenas 31 el de El Desmonte de San Mateo 43, el de Grecia 49 el de Heredia 25; el de Santo Domingo de Heredia 70; el de Oroquieta 43; el de Barba de Heredia 70 y el de San Ramón 22.

# El Triunfo de la HUELGA ELECTRICA EN MEXICO

No podemos dejar pasar en silencio el triunfo de los obreros de las plantas eléctricas en México.

El 25 de julio pasado se firmó un arreglo que daba por terminada la gran huelga de electricidad que tuvo lugar en la ciudad de México y en varios estados.

El triunfo de esta huelga es un golpe bien dado al imperialismo y un acontecimiento político de gran importancia. La Mexican Light & Power es una compañía inglesa, la entidad más poderosa del imperialismo inglés en México, que tiene el monopolio de la corriente eléctrica en casi toda la parte central del país, inclusive la capital con sus fábricas y su millón de habitantes. A su lado se levantan los otros interesados del imperialismo inglés que hay en México, los de sus rivales que representan el imperialismo yanqui y las fuerzas reaccionarias criollas representadas por Calles y Morones.

El año pasado—según sus propios números—la Mexican Light & Power tuvo una entrada de 28 MILLONES de pesos mexicanos (28 centavos de dólar) de los cuales el 32 por ciento salió del país en forma de dividendos y apenas el 17,5 por ciento fué destinado a salarios de los trabajadores. Durante 30 años esta compañía ha estado explotando las fuerzas hidráulicas del

país, mientras pagaba salarios miserables a sus obreros y cargaba altos precios a los consumidores de fuerza eléctrica, lo cual ha sido un obstáculo para el desarrollo de la industria mejicana.

He aquí lo que los huelguistas mejicanos han conseguido: la compañía está de acuerdo en pagarles un aumento de tres y medio por ciento de la entrada bruta que es de unos 980 mil pesos mejicanos, que viene siendo algo así como los que esta empresa recoge en 13 días. Al principio la compañía quería hacer un aumento de 200 mil pesos. Además la compañía se ha comprometido a reconocer los salarios y gastos de los obreros durante la huelga. También han conquistado las compensaciones por accidentes de trabajo, vacaciones con goce de sueldo y pensiones para la vejez. Las promociones en el trabajo y la ayuda a los obreros despedidos por introducción de maquinaria durante el tiempo que estén desocupados serán demandas que se plantearán más adelante.

Durante la huelga se vio como los patrones con todas sus potentes maquinarias con cero mientras los trabajadores

les niegan su cooperación: los carros del tranvía se detuvieron y los radios guardaron silencio; los elevadores estaban inmóviles; los salones de cine a oscuras y en los escaparates de las tiendas y en el interior de los restaurantes parpadeaban débiles llamas de candelas o de lámparas de aceite. Sólo había servicio para los bomberos, hospitales y para el gobierno. Era algo que impresionaba profundamente saber que alrededor de 10 000 obreros estaban sentados mano sobre mano al lado de sus máquinas inmóviles.

En cuanto la compañía vino en entrecerrar un poco sus puertas al derecho de vida de sus obreros, en disminuir un poco los dividendos de los accionistas en favor de los trabajadores, las luces se encendieron por todas partes y las sombras desaparecieron: los tranvías eléctricos volvieron a conmovir las calles con su carrera y su ruido, las estufas se calentaron y las ruedas de las fábricas comenzaron a girar.

El ejemplo de los obreros de la electricidad mejicana ha dado con su unión y su organización un hermoso ejemplo a los trabajadores de la América Latina.

# El Día de la Madre

Viene de la 2a. Página

¿Qué sentido puede tener para nosotros el día de la madre, sino el de una protesta vehemente contra la clase que nos ha arrebatado a nuestras madres que nos las ha matado a fuerza de trabajo, de miseria, de vejez, etc?

Pero las madres del mundo entero, las proletarias, las campesinas, en una palabra, las madres explotadas, comprenden ya su puesto en la lucha social; ellas tienen que estar hombro con hombro, en las filas de los hombres que hacen la revolución social. Se esencializan los timoratos al

ver a las mujeres españolas arma al brazo, luchando por una España, mejor que la España feudal; no comprenden cómo las madres españolas, las mujeres de esa gran nación se han convertido en soldadas, Dolores Ibarruri, y con ellas las mujeres proletarias, las madres, no quieren ser madres de esclavos; no quieren que sus hijos sigan siendo siervos de los grandes de España; luchan para que tengan tierra y libertad; para que se liberten de todos los prejuicios que los atan con cadenas seculares a la explotación.

¿Para qué quieren las madres tener hijos si estos van a ser siervos, o si van a ser hombres sin alegría, sin libertad y sin pan? Si ni siquiera van a ser suyos, porque para el proletario, en la actualidad, no existe el hogar? La lucha de las mujeres en las filas de la revolución social tiene este gran contenido ético; es la lucha por el bienestar del hijo, es la lucha por el instituto maternal y alumbrada por la razón con que esclarece las nociones sociales la grande y firme ideología marxista.

## De Cartago Sobre la Venta de TRABAJO al PREGON

Mi papá—nos decía un pregonero el viernes pasado—tiene que ir a traer leña a los caminos, porque no tenemos con qué comprarla. Yo tengo que ayudarlo a los gastos de la casa: somos cinco hijos y mi padre y mi madre, total siete. Pocos son los días que mi padre trabaja, pues es un simple peón cuyas fuerzas explotan quienes lo buscan, ya que gana por diez horas de labores, un miserable sueldo. En casa hay miseria, necesidades que solamente nosotros sufrimos. Hace cosa de unos quince días, me encontré ganándome unos cinco, vendiendo el periódico de ustedes "Trabajo" por las calles de la ciudad. Se me acercó un Sacerdote y me regañó porque estaba realizando esa tarea. No le respondí nada al señor cara, pero sí me llenó de indignación que él, que no se preocupaba nunca por nuestras pe-

nalidades, que no le importan nuestras miserias, viniera a reprenderme por estar ejerciendo una labor honrada, solamente porque el periódico de ustedes dice la verdad y despierta a los pueblos con las doctrinas que difunde. Yo he leído muchas veces TRABAJO y no he encontrado nada malo en sus páginas. Por eso continuaré vendiéndolo, aunque me sigan amonestando quienes quieran: y ya siénte en mis venas correr la sangre de rebeldía que es la misma que corre por las venas de ustedes los comunistas de Cartago y del país entero. Nosotros no hacemos más que reirnos de la manera de combatirnos que tienen algunos enemigos, al ver la declaración de este pregonero, que es ya todo un revolucionario.

Corresponsal

Cooperativa Agrícola de Ahorros está muy satisfecho sentado a la diestra del Dr. Cordero, uno de los directores de esa sociedad y contra quien al igual que contra sus compañeros existe auto de prisión. Dice que el Lic. Saborío está más satisfecho al permanecer como curador que debe apersonarse ante los tribunales contra Cordero y demás miembros de la directiva de la cooperativa.

Se produce el incidente El Secretario Saborío interrumpió y dijo: ¡Miente usted miserablemente! El regidor Cerdas contesta: Yo no miento. Lo que estoy diciendo es la pura verdad. Usted no ha procedido a apersonarse como debiera en ese asunto. Saborío se levanta y se dirige a Cerdas Saborío: Le repito que usted miente miserablemente. Yo he presentado demanda contra esa directiva. Es usted un difamador,

[Y acto seguido el secretario señor Saborío se levanta de su asiento y se dirige al que ocupa el señor Cerdas. Golpea fuertemente el pupitre de Cerdas y le dice: Le repito, es usted un difamador.]

Cerdas: Insisto en que estoy diciendo la verdad.

Saborío: ¡Usted miente! Los dos golpean los pupitres

El señor Saborío está frente al pupitre del regidor Cerdas. Ambos golpean en el pupitre y se amenazan con los puños. Las barras gritan: ¡Muy bien, Cerdas! ¡No permitiremos que le pegue a Jaime! ¡La policía trata de evitar que la gente invada el salón de sesiones!

Que despejen las barras El doctor Cordero se dirige a la policía y le dice: Despejen las barras. (El público protesta y dice: Pero no podrán pegarle a Cerdas; estamos aquí para respaldarlo.) [La policía va a po-

ner en ejecución la orden, pero intervienen algunos de los presentes.]

Se levanta la sesión Buena la campaña y el Presidente Cordero levanta la sesión en vista de que los señores Cerdas y Saborío disienten acaloradamente y de que el público quiere entrar al salón de sesiones.

Una nueva acalorada discusión

El doctor Cordero se acerca donde están los señores Cerdas y Saborío y lo mismo hacen los otros señores regidores. Unos tratan de separar al señor Saborío y otros al señor Cerdas, porque sigue la discusión entre ellos y cada vez más acalorada. Se desarrolla así:

Saborío: Es usted un difamador. Es curioso que estando usted acusado en Limón viene a tratar de echar aquí de su puesto al doctor Cordero. Es usted quien debe irse.

Cerdas: A mí se me acusó por que defendí a los trabajadores.

Saborío: Valiente forma de defenderlos lanzándolos a la matanza.

(El regidor Cerdas, diciéndo palabras que no oímos, se dirige hacia donde el señor Saborío. Intervienen de nuevo los señores regidores. El público sigue gritando y la policía trata de poner orden.)

Sale el regidor Cerdas

El regidor Cerdas sale del salón. En la puerta lo esperan sus compañeros que lanzan vivas. Con ellos se va del Palacio Municipal. El resto del público continúa en los pasillos.

Llega más policía

Llega luego más policía con los comandantes coroncles Gallagos, Escribano y Sartorelli.

Se trata de reanudar la sesión

El doctor Cordero ocupa de nuevo la presidencia y dice que continúa la sesión. Pero interrumpen algunos de los presentes y advierten que no puede continuarse la sesión desde luego que no ha sido levantada. Que lo que procede es retirarse. La mesa advierte que podrían aprobarse las planillas. Se insiste de parte de algunos de los regidores que el procedimiento es ilegal. Se sigue discutiendo el punto, pero salen algunos de los señores regidores de los presentes y abandonan el salón. Queda así roto el quorum y en consecuencia terminada la sesión.

# La rectitud del Pte. CORTÉS

En estos días fué destituido del Registro de la Propiedad un empleado que había trabajado en ese departamento durante 26 años figurando siempre por su competencia y seriedad en primera línea.

Razón aparente de la destitución? Una irregularidad insignificante que en el fondo no es irregularidad según se nos informa.

Razón real? La soberana voluntad del Jefe del Registro.

Explicamos ahora por qué procedió así ese funcionario.

## VIOLENTOS INCI...

Viene de la 1a. Página

rebajas denigrantes de sueldos de empleados municipales; rebeldes en seguida la recalcificación de impuestos, haciendo ver la enorme desproporción en cuanto a las cuotas que pagan los ricos en relación con los pobres, diciendo que se procederá con mayor equidad re aumentarán en casi cien mil colones los ingresos del municipio. Terminó su larga exposición agradeciendo a sus compañeros que se habían solidarizado con él en los terribles días que siguieron a la tragedia

del 1 de junio. Habla el Regidor Cerdas Pidió la palabra el regidor Cerdas, expresando que él no pensaba concurrir a la sesión, pero que enterado de que el doctor Cordero estaba haciendo uso de la palabra decidió venir a desenmascararlo porque consideraba que si éste tuviese rubor no presidiría esta sesión. Protesta enfáticamente por la presencia del Presidente señor Cordero en la sesión y dice que continuará asistiendo porque tiene mucho que decir. No se extraña de que la Facultad se pronunciara en su favor, pues aquí—dice—no hay justicia, ésta es plebataria

percibiendo ambos el sueldo completo. 3. haber permitido que otro empleado adicto a su persona hiciera un viaje en idénticas condiciones.

El presidente Cortés—a pesar de los alardes con que inició su administración—consideró esos cargos pecados veniales y dejó al personaje en puesto.

Pero el personaje se vengó de uno de sus acusadores imputándole un pecado venial. El Presidente Cortés ratificó la injusticia. Esto es lo que llaman rectitud?

como todo y cuando existe es para el descamisado. Las cárceles están llenas de pobres: de obreros y campesinos, nunca de levas. Si la Facultad se pronuncia porque usted doctor Cordero y el doctor Tjerero son unas manías palomas, yo en cambio no puedo dejar pasar la atrocidad cometida contra el doctor Telleri, que era tan profesional como cualquiera de los que le volvieron la espalda dejándolo caer arrojado por la bala asesina. Protesta luego y hace ver que hay antecedentes a más de este de las drogas que es preciso hacer saber: se extraña que el curador de la quiebra de la fallida